# 信息社会中的技术反噬效应及其法治挑战

### ——基于四起网络舆情事件的观察

### 陆宇峰

内容提要:信息技术直接塑造了信息社会,滥用信息技术可能导致信息社会的结构异化,形成技术反噬效应。对近年来四起网络舆情事件的观察表明,在信息过剩的背景下,被滥用的信息技术异化了信息优化、信息监控、信息传播、信息交互的社会结构,其后果是选择性信息的不当呈现,由此产生"逆向淘汰"、"全景敞视"、"加剧排除""异议阻却"等技术反噬效应,造成了侵害公民权利的严重社会风险。鉴于在信息社会中坚守现代法治原则可能遭遇特殊的困境,包括治理权力的再分散化困境、政府规制的动机匮乏困境、干预决策的合理性和正当化困境,仅仅依靠法律漏洞填补,不足以抑制互联网企业滥用信息技术的社会风险。超越形式法和实质法,依靠"反身法"实施间接政府干预,刺激信息社会建立自我反思机制,有效提升其自治能力,可能是解决信息技术反噬问题的适当选择。

关键词:信息社会 网络公共领域 技术反噬 反身法

陆宇峰,华东政法大学科学研究院副研究员。

信息技术曾被寄望于支撑一个接近"理想言语情境"的新型社会,「1〕其中所有参与者都因身处去中心化的交往结构而丧失事实性的强制力量,都因不必屈从于外部压力而享有实际的表达自由。他们从生活世界提炼重要的问题,交换准确的事实、有用的知识、合理的理由,经由平等商谈达成规范性共识。制约传统市民社会和公共领域理性化的各种因素,不论是政治权力还是经济权力,都可能被信息技术一劳永逸地克服。「2〕然而,既有

<sup>[1]</sup> 关于"理想言语情境",参见[德]哈贝马斯著:《在事实与规范之间——关于法律和民主法治国的商谈理论》,童世骏译,生活·读书·新知三联书店 2011 年版,第 398 页。

<sup>[2]</sup> 富有影响力的类似观点,参见[美]约翰·P.巴洛:《"网络独立宣言"》,李旭、李小武译,载高鸿钧主编《清华法治论衡》(第四辑),清华大学出版社 2004 年版,第 509 - 511 页。

研究已经证实了国家和市场对信息社会及其网络公共领域的强大影响,揭示出上述图景的乌托邦色彩。<sup>[3]</sup>

近年来的网络舆情事件进一步暴露出新的问题:与政治权力和经济权力的外部侵蚀不同,信息社会及其网络公共领域正在遭遇信息技术的内部反噬。理想的网络公共领域迟迟没有出现,不能仅仅归咎于政治干预和经济操控,而是也必须归因于信息技术本身。

这似乎不过是滥用科学技术导致现代社会风险的又一例证,但信息技术的独特之处,在于它与社会结构密切关联。信息技术对于信息社会具有奠基作用,滥用信息技术可能直接造成信息社会的结构异化,产生技术反噬效应。申言之,所有科学技术都可能潜在推动社会结构的变迁,但只有信息技术塑造了全新的"信息社会"及其网络公共领域。<sup>4</sup> 信息社会不是区别于"现实社会"的"虚拟社会",而是相对于"线下社会"的"线上社会",其中实实在在地发生着社会沟通;信息社会不是通讯手段更先进、信息传播更迅速、人际交往更便捷的社会,而是借助信息技术人为建构的另一个社会:作为信息技术的构造物,<sup>5</sup> 信息社会及其网络公共领域拥有独特的社会结构和社会文化,以及与线下社会迥异的思维方式、行为模式和沟通形式。因此,信息技术一旦遭到滥用,就不可避免地导致信息社会本身的结构异化,进而导致远较非信息社会严重的社会风险,这给现代法治带来了前所未有的挑战。

本文从晚近四起网络舆情事件出发,初步讨论这些泛治挑战。在"魏则西事件"和"水滴事件"中,公众已经看到了滥用信息优化和信息监照技术对公民权利的损害;在"罗尔诈捐事件"和"辱母杀人事件"中,公众则还没有深刻洞察信息传播和信息交互技术的反噬威胁。如果说网络法治研究的关注焦点一度在于,政治、经济权力主导信息技术的发展方向,以服务于自身的支配需要和商业利益;那么现在必须警惕的是,信息技术本身破坏了信息社会及其网络公共领域,法律必须转而对其施加适当治理,防止公民的合法权益受到侵犯。

## 一 "魏则西事件":信息技术的"逆向淘汰"效应

"魏则西事件"反映出,原本可能优化商品服务信息供给、提升消费者理性选择能力的信息搜索技术被滥用,劣质医疗资源吸引了有限的注意力,优质医疗资源湮没无闻。这是一种可以被称为"逆向淘汰"的信息技术反噬效应,意味着在信息社会的特定领域,包括专家体系、行业标准、公共舆论、人际联系在内,各种具有信息甄别和优选效果的社会结构全部失灵,消费者的知情权、选择权受到侵犯,公民的生命权、健康权、财产权受到威胁。

<sup>[3]</sup> 参见陆宇峰:《策略型网络法律舆论:方式、影响及超越》,《法商研究》2016 年第5期,第39页。

<sup>[4]</sup> 参见陆宇峰:《中国网络公共领域:功能、异化与规制》,《现代法学》2014年第4期,第4页。

<sup>[5] &</sup>quot;代码的规制", 参见[美] 劳伦斯·莱斯格著: 《代码 2.0: 网络空间中的法律》, 李旭、沈伟伟译, 清华大学出版社 2009 年版, 第93 – 172 页。

2016年3月30日,在知乎网"你认为人性最大的恶是什么"的问答之下,罹患重病的大学生魏则西记录了自己的求医经历。他通过百度搜索"滑膜肉瘤",第一条就显示为实际由"莆田系医院"承包的"武警二院"相关科室,这让他产生了错误信赖,导致他在耗尽钱财的同时贻误了病情。4月12日,年仅21岁的魏则西病逝,"百度推广"的竞价排名机制,亦即付费越多越能被优先搜索到指定链接的一种算法,因此被推到了风口浪尖。

各方讨论均聚焦竞价排名是否属于商业广告的问题。这个问题关乎百度公司的民事责任:"如果将竞价排名定性为商业广告,则搜索引擎服务商相应的成为广告发布者,对参与竞价的关键词负有类似主动审查的注意义务。如果违反该义务,那么搜索引擎服务商就可能因其疏忽大意而承担间接侵权的赔偿责任。反之,若不适用广告法,就意味着将竞价排名服务定性为非商业广告,适用《信息网络传播权保护条例》和《侵权责任法》。按照相关规定,搜索引擎服务商仅承担消极的断开和删除义务,得以进入'避风港'"。[6]

"魏则西事件"之前,尽管百度推广曾在司法裁判中被定性为广告,「7」但由于我国广告法并未明确界定"互联网广告",工商部门也并未要求搜索引擎服务商申领广告发布者资质,百度公司从不认可这一定性。在 2015 年的年报中,百度公司表示自己的 P4P服务不受广告法的约束。在此前的"大众搬场诉百度侵犯商标权"案中,百度公司也认为,竞价排名是其搜索引擎为客户提供的一种服务模式,并不直接提供任何信息。「8」换言之,尽管与"自然搜索"依据关键词的匹配度、出现位置、网页浏览量等条件决定链接呈现顺序不同,竞价排名系按照出价高低为不同链接排序、但归根结底仅仅指向链接,并未"广告"链接内容。这是一种立足于"技术中立"说的解释:搜索技术不考虑被链网页的实质内容,不论采用哪种算法,本身都不构成促销商品或者服务。正如一本纸质电话簿,只要不特别区分字体,或以图片、文字形式宣传特定商品和服务,不论企业电话号码系按照首字母、注册资本、地理位置还是出价高低排序,都不过旨在便利用户查找罢了。

"魏则西事件"之后,网络公众从"常理"出发,对竞价排名的"技术中立"说提出质疑。首先,百度公司凭借竞价排名业务获得了巨额收入,这样的巨额收入竟然源于向企业提供信息被优先检索的服务,而不是广告服务,不合常理;其次,在莆田系医院眼里,它们付给百度推广的就是广告费,而且是天价广告费,这样做竟然不是为了寻求广告效果,也不合常理;最后,莆田系医院以"公立"、"三甲"、"武警"等名头进行虚假宣传,把国外已经淘汰的治疗方法包装成先进疗法,收取高额费用并造成严重后果,固然是直接侵权人,但从它们的非法行为中获得巨大利益的百度推广竟然由于不是广告,而逃脱法律的处罚,更不合常理。

然而从法理角度看,搜索引擎竞价排名为何应当被定性为商业广告,这个问题仍然

<sup>[6]</sup> 张建文、廖磊:《竞价排名服务商审查义务研究》,《甘肃政法学院学报》2016年第5期,第85页。

<sup>[7] &</sup>quot;田军伟诉百度案",参见北京市第一中级人民法院民事判决书(2013)—中民终字第9265号。

<sup>[8]</sup> 案件详情,参见上海市第二中级人民法院民事判决书(2007)沪二中民五(知)初字第147号。相关讨论,参见袁秀挺、胡宓:《搜索引擎侵权及不正当竞争的认定和责任承担——网络环境商标间接侵权"第一案"评析》,《法学》2009年第4期,第154-160页;李明伟:《论搜索引擎竞价排名的广告属性及其法律规范》,《新闻与传播研究》2009年第6期,第95-100页。

没有得到正面的回答。依靠竞价排名赚钱,并不能说明竞价排名就是广告,毕竟不是只有广告可以赚钱;莆田系医院为了广告效果而竞价,顶多只是一种商业定性,不是法律定性;百度从违法者那里获得了利益,更不等于百度就是违法者。应当认为,网络公众已经意识到竞价排名技术的反噬效果,它既有利于迅速找到适宜的商品或服务信息,也可能释放出严重的负外部性,侵犯消费者的选择权和人身、财产权益,必须加以规制。网络公众没有深入考虑的则是,为什么会出现这种反噬效果,以至于必须将之纳入"广告法"的规制?

原因在于信息社会的特殊结构。如前所述,纸质电话簿采用竞价排名可能并不构成广告行为。这是因为,纸质电话簿容量有限,企业即使由于出价低而被排在末尾,也不会严重影响用户查找。互联网信息却是海量的,没有参与竞价排名的企业很难通过关键词被搜索到,参与竞价的企业则获得了明显高得多的交易机会,真正"出现"在市场上。这也是因为,用户从纸质电话簿中找到一家企业之后,还需要另外花费精力联系该企业,从其广告内容中具体了解产品或服务情况;查询企业基本信息与获取企业广告内容,在时间甚至空间上都是分离的。但用户从互联网上搜索到一个优先显示的企业网址,只需要动动手指点击进入,就立刻接收到详细的企业广告,二者紧密联系在一起,对此加以区分没有实际意义。

更重要的是,在搜索引擎市场化程度更高的国家,竞价排名已被视为广告。<sup>[9]</sup> 与此同时,亿万中国用户完全依赖百度了解商品和服务信息,缺少可替代的选择。在此互联网国情下,对百度搜索结果排名靠前的企业产生信任无可恶免。应当被界定为"合理信赖"。这一互联网国情也决定了,在中国,竞价排名技术具有更强的反噬效应,只有纳入广告法而非"避风港规则"加以公法规制,才能有效防止其异化网络公共领域的社会结构,扭曲信息社会的信息筛选机制,产生信息的"逆向淘汰"效应。中国的相关立法已承认这一基本法理。2016年6月,国家互联网信息办公室发布《互联网信息搜索服务管理规定》,要求醒目区分自然搜索结果与付费搜索信息。<sup>[10]</sup> 2016年7月,国家工商总局公布《互联网广告管理暂行办法》,首次明确推销商品或服务的付费搜索广告属于互联网广告。2018年8月,《中华人民共和国电子商务法》出台,规定"对于竞价排名的商品或者服务,应当显著标明'广告'"。

## 二 "水滴事件":信息技术的"全景敞视"效应

"水滴事件"反映出,原本用于安全保护的信息监控技术被滥用,个人言行的公开程度脱离自我意愿的控制,全部暴露在网络公众的观察之下。这是一种可以被称为"全景

<sup>[9] 2002</sup>年和2013年,美国联邦贸易委员会两次发布公开信进行行政指导,以"确保自然搜索与搜索引擎的网络广告区分开来,更好地保障消费者权益"。周辉:《美国网络广告的法律治理》,《环球法律评论》2017年第5期,第150页。

<sup>[10]</sup> 相关评论,参见支振锋:《法治保障搜索服务不偏航》,《光明日报》2016年6月28日第7版。

敞视"的信息技术反噬效应,[11] 意味着信息社会中私人领域/公共领域的分化遭到瓦解,私人自主与公共自主的辩证关系不复存在,公民的言论自由、人格权、隐私权受到威胁。

2017年12月12日,网文《一位92年女生致周鸿祎:别再盯着我们看了》席卷微信朋友圈。作者陈菲菲发现,360网络公司建立了一个"水滴"直播平台,实时直播通过智能摄像机拍摄的公共场所监控影像;大量消费者的就餐、上网、健身影像未经告示就被上传平台,受到"围观"和"评论"。这种行为被认为严重侵犯公民隐私,激起了网络舆论的汹涌浪潮。第二天,360公司紧急召开媒体座谈会,董事长周鸿祎做了五点回应:水滴摄像头不经复杂设置无法开通直播,公司也不能远程启动直播,直播的摄像头应系商家故意打开;公司早已要求启动直播的商家必须"贴上标签"作为提示,保证消费者知情同意;确实存在商家不贴标签的情况,公司对此"无法控制",但消费者如认为商家直播侵犯了隐私权、肖像权,可以向平台举报,平台只要收到举报,就会下线相关影像;公司并未向大量商家赠送摄像头以获取直播内容;水滴直播尚未商业化,未来可以美信或者改进。

这样的回应聪明地排除了360公司在现行法上的责任,否认了与高家"合谋"的侵权情况,以及不履行"通知—删除"规则的侵权情况,仅仅承认难以杜绝因他人过错导致的隐私泄露,并表示未来将继续改进。但周鸿祎慎后又发表评论,<sup>[12]</sup>指责对水滴的质疑系利益冲突的摄像头厂商所为,直斥陈菲菲"黑公关"。这就错估了公众心理,再度引起了网络舆论的反弹。当晚,陈菲菲公开声明"黑公关"之说是阴谋论式的污蔑,指出水滴直播"得罪了消费者,得罪了普罗大众","监控是监控,直播是直播,监控直播是不应该存在的东西"。<sup>[13]</sup> 网络公众普遍声援陈菲菲,并进一步讨论了座谈会回避的问题:水滴提供的告示贴纸仅仅写有"正在直播,感谢关注"、我的精彩生活,分享给你看"等字样,足够引起消费者重视吗?消费者如果知情,真的会同意自己就餐、上网、健身被直播吗?水滴要求商家张贴标签告知消费者查播情况,否则就强制停播,究竟有没有这样做?水滴平台最受关注的内容,恰恰就是那些涉及个人隐私、满足某种窥视心理的内容,这是巧合还是商业模式?

这些疑问的背后,反映了互联网时代人们对全方位信息监控的极度恐慌,尽管监控者并非公权力,而是网络公众。二者都代表了一种公共力量,在此并无根本差别。一些情况下,网络公众的监控甚至比公权力的监控更让人恐惧,因为前者不仅关注违法犯罪行为,还关注一切引起他们兴趣的信息,包括合法的个人言行。不希望受到关注的言行受到了关注,本身就可能侵犯言论自由、人格和隐私,更不用说,挥舞着道德大棒的口诛笔伐还可能随之而来,使并未违法犯罪的普通人身败名裂,或者严重困扰其正常生活。

在网络舆论的"围剿"之下,12月20日,360公司宣布主动、永久关闭水滴直播平台。

<sup>[11]</sup> 关于"全景敞视",参见[法]米歇尔·福柯著:《规训与惩罚》,刘北成、杨远婴译,生活·读书·新知三联书店 2003 年第 2 版,第 219 - 255 页。

<sup>[12]</sup> 参见周鸿祎:《怎样以"90 后创业者身份"干黑公关》, http://www.sohu.com/a/210194884\_116034, 最近访问时间 [2018-10-20]。

<sup>[13]</sup> 参见陈菲菲:《92 年女生再致周鸿祎:我告诉你幕后黑手是谁》, http://tech. ifeng. com/a/20171213/44803362\_0. shtml,最近访问时间[2018 - 10 - 20]。

与此同时,水滴直播产品经理发表了真正中肯的两点"反思"。一是没有考虑消费者的感受,也就是日益蔓延的信息监控恐慌。这种恐慌根源于一种被窥视的不适感,与360公司是否违反现行法无关。就此而言,对水滴直播没有侵权的辩解毫无意义,因为仅仅是被"盯着",已令人极度不适。二是指出关闭水滴直播平台的原因,在于"各种手段加人力审核,仍然是无法完全避免公共场所直播出现",这涉及作为信息监控恐慌之根源的技术反噬效应。开发智能摄像机的初衷是安防监控,在安防监控之外加上直播功能,则是为了满足客户的要求,帮助他们推销自己的产品、服务,或者帮助家长了解孩子的学习状态。但这些技术产生了副作用,构成了对公民言论、隐私和信息安全的威胁。一篇评论指出:"当一款产品的功能开发无法有效管控其社会风险,企业就应该作出及时的取舍。"[14] 网络公众的实际想法,正是要求互联网企业承担避免技术反噬效应的社会责任,而不是狭义的侵权责任。

的确,水滴平台发布商户上传的直播内容,只要满足一定条件,就很容易规避现行法律在公共场所设置的相关禁止性规定。但网络公众的恐慌绝非无理取闹,因为信息监控技术的全景敞视效应改变了社会结构,即改变了"公共场所"的性质。大量摄像头以及与之相连的直播平台的出现,取消了公共场所原本存在的"公共领域"与"私人领域"之分。公共场所以往只是在可以随意进出的意义上具有"公共性",其中既有聚点灯下的舞台般的公共领域,也有可以"破帽遮颜过闹市"的私人领域,并非全无隐私之地。信息监控技术的泛滥,使越来越多的公共场所成为可以不加区分的窥视空间,而且是不在场者和非监管者都可以窥视的空间,其中的行动者甚至根本没有任何被观察的预期。法律不能变相要求公民在所有公共场所承担预见是否被观察的正意义务,这在信息社会属于富勒所谓"不可能之事";[15]法律也不能变相要求私人领域毫无预期的公民承受被观察的不利后果,否则就不再能够执行卢曼所谓"稳定规范性预期"的功能。[16] 在这个意义上,信息监控恐慌实际上提出了全新的法治议题,即在公共场所这一社会结构发生性质改变的背景下,重新划定信息监控的法律界限,进而按照兼顾安全防范与广义的个人信息保护的原则,向相关企业课以相应的社会责任。

一些研究者已经给出了初步建议:鉴于《民法总则》仅仅规定公民个人信息受到法律保护,未来的人格权立法应当改变这一现状,明确个人信息的权利属性,并据此制定详细合理的个人信息保护原则和规则;<sup>[17]</sup>鉴于互联网时代隐私侵权行为方式和结果多样化,行为与结果之间因果关系的松散化,以及被侵权人与侵权人(往往是大型互联网内容或平台服务提供商)诉讼能力的不平等,应当通过加强利用实质标准判定隐私利益、扩张隐

<sup>[14]</sup> 朱昌俊:《水滴直播永久关闭,"有所为有所不为"容不得侥幸》, http://www. thepaper. cn/baidu. jsp? contid = 1913998, 最近访问时间[2018 - 10 - 20]。

<sup>[15]</sup> 参见[美]富勒著:《法律的道德性》,郑戈译,商务印书馆 2003 年版,第72页。

<sup>[16]</sup> 参见泮伟江:《双重偶联性问题与法律系统的生成——卢曼法社会学的问题结构及其启示》,《中外法学》2014 年第2期,第556-558页。

<sup>[17]</sup> 参见张璁:《保护个人信息法律还要更强——访北京大学教授王成》,《人民日报》2018年1月10日第17版;与学界通说不同,有学者认为《民法总则》已经确立个人信息权,参见郝思洋:《个人信息权确立的双重价值——兼评〈民法总则〉第111条》,《河北法学》2017年第10期,第128页。

私损害结果范围、适用过错推定原则,以增加被侵权人胜诉可能性的方式重构侵权规则,扩大隐私侵权救济;<sup>[18]</sup>鉴于在当前的司法实践中,存在狭隘解释"侵犯公民个人信息罪"中"公民个人信息"概念的倾向,以至于刑事司法实际上形成了一种"隐私权保护模式",未来应当转向以个人信息权为基础的保护模式。<sup>[19]</sup> 这些建议都取向于一个基本思路,即从法律上扩张和强化个人信息保护,迫使互联网企业抑制信息技术的负外部性,从而间接向互联网企业施加保护个人信息的社会责任,再度关闭信息技术的"全景敞视"效应打开的法律规避空间。

### 三 "罗尔诈捐事件":信息技术的"加剧排除"效应

"罗尔诈捐事件"反映出,原本可能帮助弱势群体获得公众关注和社会救助的网络传媒技术被滥用,熟悉网络新文化者得到广泛的同情,真正值得同情的遭遇却无法被充分论题化。这是一种可以被称为"加剧排除"的信息技术反噬效应、意味着信息社会出现了"新社会鸿沟",是否理解网络传媒技术和融入网络新文化成为"被涵括/被排除"的新标准,信息富裕者与信息贫困者的阶层分化持续扩大,公民的社会经济权利受到威胁。[20]

2016年,深圳作家罗尔在微信公众号上发表了有关女儿罗一笑罹患自血病的多篇文章,并接受"赞赏捐助"。期间罗尔一度声称善款已足,拟将全部赏金捐出,但不久又重开"赞赏"。11月25日,罗尔写下《罗一笑,你给我站住》,文中提到"重症室的费用,每天上万块","我们花不起这个钱"。11月28日,经与罗尔协商一致,深圳小铜人公司公众号转发此文,并说明罗一笑的医疗费每天1万至3万元,父亲心急如焚,"但他没有选择公益捐款,而是选择'卖文',大家每转发一次,小铜人公司向罗尔定向捐赠1元"。此后,该文影响力迅速扩大,网友通过打赏、转账等方式,捐助了超过200万元。

11月30日开始,质疑的声音突然出现:罗尔被指"诈捐",因为罗一笑的善款早已凑齐,且自费部分仅4万余元,以其经济条件完全能够承担;小铜人公司则被批"带血营销",通过附条件捐赠,利用网友对罗一笑病情的善意关注扩大公司知名度。更专业的讨论围绕《慈善法》展开:首先,罗尔声称自己的行为是"卖文",但其文章之所以被大量"打赏",并非由于给读者带来了精神满足,而是由于网友对作者处境表示同情,因此必须界定为"个人求助";<sup>(21)</sup>其次,《慈善法》将"个人求助"行为排除出"慈善"范畴,不适用相关监管程序,使该领域高度依赖缺乏制度保障的人际信任,在互联网环境下更是导致了严重

<sup>[18]</sup> 参见徐明:《大数据时代的隐私危机及其侵权法应对》,《中国法学》2017年第1期,第145-149页。

<sup>[19]</sup> 参见于志刚: 《"公民个人信息"的权利属性与刑法保护思路》,《浙江社会科学》2017 年第 10 期,第 10 – 12 页。

<sup>[20]</sup> 关于"涵括/排除"成为社会主导区分的可怖后果,参见[德]尼可拉斯·鲁曼著:《社会中的法》,"国立"编译馆主译、李君韬译,中国台湾"国立"编译馆、五南图书 2009 年版,第635-638 页。

<sup>[21]</sup> 参见金锦萍:《傻傻的善良胜过聪明的冷漠——"罗一笑事件"引发的六道思考题》, http://www.infzm.com/content/121192, 最近访问时间[2018-10-20]。

的信息不对称问题,亟待加以完善;<sup>[22]</sup>最后,《慈善法》虽然允许"个人求助",但禁止具有"利他"性质的"个人募捐",即便是慈善组织的公开募捐也必须取得相应资格,是故罗尔声称将全部赏金捐给贫困白血病儿童的行为,以及小铜人公司的募捐行为,均涉嫌违法。<sup>[23]</sup>

所有这些讨论,都在一定程度上涉及信息技术的反噬效应。如果没有用户高达数亿,且通常与移动通讯设备捆绑、操作极其便捷的微信,如果微信没有开通电子支付渠道和"打赏"功能设置,或者没有开发"公众号"产品以至于造就了规模庞大的"粉丝经济",那么"罗尔诈捐"就不可能获得如此巨大的"成功"。但更深刻的技术反噬问题,还在于网络传媒技术发展带来的"新数字鸿沟"。这个问题,至今只有一篇网文有所触及,该文提到中国还有众多真正需要帮助的贫困重病患者只能无助等死,其原因就在于"家人不懂得炒作,不会上网写虚假煽情文章"。[24] 剔除情绪化的表述,此文实际上意识到,中国的网络公共领域在善于/不善于利用网络媒体技术的人群之间,已经形成了一种"新数字鸿沟",其影响十分深远。

1996年,时任美国副总统的阿尔·戈尔创造了"数字鸿沟"一词,主要用于描述信息富有者与信息贫困者之间在"信息硬件和软件的拥有,以及网络的接入、使用、培训等方面的差距"。[25] 但"罗尔诈捐事件"揭示的,并不是设备、技术或知识层面的传统"数字鸿沟"。罗尔获得网友的大量捐助,不仅仅因为他拥有计算机或手机并安装了一款微信软件,也不仅仅因为他作为一名作家写得一手感人肺腑的文章;那些难以得到民间捐助的重病患者并非无法使用能够上网的工具,也并非不能把反映自己或亲友困难的文字上传网络。二者之间真正的数字鸿沟,在下对网络传媒技术造就的新网络文化的不同理解程度

熟悉新网络文化的罗尔掌握了微信用户容易接受的短小、煽情文风;洞悉了微信朋友圈独特的社会结构,这种社会结构既建立在"好友"关系之上,又通过"好友的好友"迅速扩展,既能够在熟人之间产生"道德绑架"效果,又能够在陌生人之间实现信息的"病毒式传播";消除了向他人求助的心理障碍和违法顾虑,将自己的行为视为靠本事"卖文";深谙于打造"十万+"文案的"套路"——与"大号"合作,或者依靠专业机构的商业性营销。可以说,尽管同样拥有互联网软硬件设备,但罗尔是网络传媒技术塑造的信息社会的深度"涵括者",大量真正遭遇困境的人,则在一定程度上被这个社会系统"排除"了。"新数字鸿沟"之"新",就在于它形成了一种文化意义上的"涵括/排除"效应。信息技术的发展带来了新网络文化,不理解这种新文化的人,即便能熟练操作信息软硬件,也根本没有生活在信息社会。其结果是,原本旨在促进沟通交流的信息技术,反而加剧了群体之

<sup>[22]</sup> 参见马剑银:《"罗一笑"事件:警惕"好故事"欺骗满满善意》, http://www.infzm.com/content/121141, 最近访问时间[2018-10-20]。

<sup>[23]</sup> 参见曾于里:《罗尔,谢谢你留给我们未解的议题》,http://www.infzm.com/content/121144,最近访问时间[2018-10-20]。

<sup>[24]</sup> 二岩:《罗尔事件结束了,但影响足已杀死任何一个人》, http://club. kdnet. net/dispbbs. asp? id = 11996435&boardid = 1,最近访问时间[2018 - 10 - 20]。

<sup>[25]</sup> 参见曹荣湘:《数字鸿沟引论:信息不平等与数字机遇》,《马克思主义研究》2001年第6期,第20页。

间的社会隔阂。

因此,"罗尔诈捐事件"提出的根本法治问题,既不是打击网络诈骗,也不是落实和完善《慈善法》,而是应对信息技术导致的"新数字鸿沟"。由国家法向网络平台施加监管责任,迫使其通过技术手段调整平台架构、开展自我规制,可能是弥合"新数字鸿沟"的适当路径。2015年新广告法出台以后,特别是2016年9月《互联网广告管理暂行办法》正式施行以后,腾讯公司在国家工商总局的压力下采取技术措施,对"微商"进行整顿,即为一项成功案例。通过限制微信分享链接的频次、对系统判定的"营销号"执行"朋友圈降权"、清理具有"加粉"等功能的"外挂软件"、自动删除"黑五类广告"等方式,腾讯公司迅速改善了微信消费环境,降低了信息社会"涵括"不足者的消费风险。基本的经验是,"新数字鸿沟"作为信息技术反噬效应的后果,不可能依靠教育和宣传得到解决,国家与企业的合作治理至关重要。未来这种公私合作治理的发展方向,可能在于依法强制企业通过在平台"辟谣公告"、"风险提示"之中加入事实和法律理由说明等方式,以及自动向所有用户添加起辟谣作用的官方"好友"等手段,全面提升公众适应新网络文化的主观能力。

# 四 "辱母杀人事件":信息技术的"异议阻却"效应

"辱母杀人事件"反映出,原本被寄望于凝聚合理共识的高息传播技术被滥用,公众无意识地受到微信朋友圈独特的社会结构支配,不同意见礼理由丧失了交锋的机会,在"共同表演"的基础上形成"过山车式共识"。这是一种可以被称为"异议阻却"的信息技术反噬效应,意味着信息社会成为"新熟人社会"严重抑制了多元观点的自由表达,可能带来毫无参考价值且不断"反转"的公共意见,对公民的民主参与权利构成实质性威胁。

2017年3月23日,《南方周末》报道了山东冠县的一起刑事案件:企业家苏银霞向地产公司老板吴学占借高利贷。135万元,无法按时偿还。2016年4月14日,吴学占指使多人将苏银霞及其子于欢限制在公司接待室,催债人员杜志浩甚至"掏出下体往苏银霞脸上蹭"。由于警察出警后很快离开,情绪激动的于欢试图冲出室外,但被拦下。混乱中,于欢从桌子上摸出一把刀,当场捅伤四人。杜志浩随后因未及时就医导致失血性休克死亡,另两人重伤,一人轻伤。12月,聊城市中级人民法院开庭审理该案,认为于欢不能正确处理冲突,持尖刀捅刺多人,构成故意伤害罪;同时否定了于欢的行为属于正当防卫,指出于欢当时虽然人身自由受到限制,也遭到侮辱,但对方无人使用工具,在派出所已经出警的情况下,于欢及其母亲的生命健康权被侵犯的危险性较小,"不存在防卫的紧迫性"。[26]

《南方周末》的报道发布后, 网易、凤凰、网易新闻 app 迅速转载, 并更改题目为《11 名 涉黑人员当儿子面侮辱其母 1 人被刺死》等, 引爆网络舆论。《南方周末》微信公众号也 推送了该报道, 文末获"赞"最多的一条评论是: "作为一名正常人, 自己的母亲受到这

<sup>[26]</sup> 参见王瑞峰:《刺死辱母者》, http://www.infzm.com/content/123659, 最近访问时间[2018-10-20]。

样的侮辱,我会毫不犹豫的刺倒他们,此时生命已不重要。"一时间,微信被"辱母杀人案"刷屏,大量转载评论充斥着"男儿"、"血性"、"孝道"的字眼,表态遇到类似情况会做同样的事,指责一审判决缺乏基本的"人性"。另一种观点则关注该案中的"高利贷"、"黑社会"和"保护伞"问题。两种观点汇聚在一起,形成了一个令人义愤填膺的逻辑链条:放高利贷的黑社会人员在警察的保护下讹诈并百般凌辱企业家,孝子护母心切、奋起反抗,却被法院判处重罪。微信朋友圈因此形成了一种共识:于欢的行为属于正当防卫,无罪。

即便是2009年"邓玉娇案"的网络舆论,都没有达到这样的统一程度。<sup>[27]</sup> 官方微信媒体随即表达了支持:澎湃新闻发表社论,指出"在公众一边倒地同情'辱母杀人案'的时候,我们期待足以令人信服的正义理据,或者做出正义的修订";<sup>[28]</sup>人民日报评论部公众号发文,要求二审法院"回应好人心的诉求,审视案件中的伦理情境、正视法治中的伦理命题";<sup>[29]</sup>人民日报海外版公众号发文,断言"这是一个自我的防卫,也是一个为母亲的防卫"。<sup>[30]</sup> 最高人民检察院也迅速派员赴山东阅卷,表示将依法审查认定于欢的行为,依法调查处理媒体反映的警察失职渎职行为。还有20多位法律专家通过微信公众号发声,众口一词地认定于欢的行为构成正当防卫,最多只是防卫过当,一审判决存在明显失误。

然而,要论证于欢的行为成立正当防卫或者防卫过当,其实都并非易事。首先,于欢挥刀乱刺之时,是否满足"不法侵害正在进行"这一正当防卫的前提,并不容易判断。毕竟案发前警察已经到达现场,催债人员已经停止了暴力。侮辱行为,"非法拘禁"也很难说正在进行;于欢挥刀乱刺、可能只是由于主观认为"警察不管"而产生了绝望心理。其次,论证于欢并无防卫过当更加困难,除非催债人员武在进行"绑架"、"强奸",于欢有权"无限防卫",或者于欢的防卫行为没有超过"必要限度"。但"绑架"、"强奸"明显需要更多证据,在一审法院并未认定"生殖器蹭脸"等媒体报道情节的情况下,尤其如此;挥刀捅向数人,造成一死两重伤的行为是否在当时已别无选择,同样见仁见智;由于时间上的间隔,就连媒体在"辱母"与"杀人"之间建立起来的直接关联,都十分牵强。最后,在司法实践中,出于安抚被害人家属情绪、防止缠讼和无休止上访的考量,类似情况类似判决甚至是常态。站在一审法官的立场上,该判决更像是一种稳妥的选择,试图平衡当事双方的诉求,将更大的裁量空间留给二审,从而既不挑战关于正当防卫成立条件的主流刑法理论,又不挑战类似案件的裁判"先例"。实际上,部分法学家也承认,该案更大的意义在于"法治启蒙",要求反思"正当防卫的法定要件和司法社会功能",[31]治疗"我国刑法和刑诉法

<sup>[27] &</sup>quot;邓玉娇案"與情,参见马长山著:《公共领域兴起与法治变革》,人民出版社 2016 年版,第 150 - 154 页。

<sup>[28]</sup> 澎湃新闻:《辱母案:期待"正义的理据"》,http://www.thepaper.cn/newsDetail\_forward\_1647938,最近访问时间 [2018-10-20]。

<sup>[29]</sup> 党报评论君:《"辱母杀人案":法律如何回应伦理困局》, http://opinion. people. com. cn/n1/2017/0326/c1003 - 29169272. html,最近访问时间[2018 - 10 - 20]。

<sup>[30]</sup> 蔡斐:《辱母杀人案: 对司法失去信任才是最可怕的》, http://news. haiwainet. cn/n/2017/0326/c3541086 - 30817996. html, 最近访问时间[2018 - 10 - 20]。

<sup>[31]</sup> 陈瑞华的观点,参见《赵秉志、阮齐林、陈瑞华谈于欢案:于欢刺死辱母者属正当防卫应显著减轻处罚》, https://www.sohu.com/a/130608602\_305502,最近访问时间[2018 – 10 – 20]。

适用中的一大痼疾"、[32] 这很难认为是一审法官的职权所在。

因此,如果说外行公众出于朴素的正义感,共同主张本案成立正当防卫,尚且可以理解;那么微信上所有权威媒体和法律专家也完全一边倒,以至于进一步巩固了"朋友圈"的共识,彻底消灭了不同的声音,则有些不可思议。这不是暗示政治权力或者经济权力操纵微信,通过删帖、关键词屏蔽、禁止评论、禁止转发等技术手段阻止了对立意见的传播。没有任何具备此种能力者存在批判该案判决的强烈动机,"辱母杀人案"的"朋友圈"共识并非以此种方式形成。这也不是怀疑媒体权力刻意引导舆论,"辱母杀人案"的共识跨越立场迥异的媒体、针锋相对的大 V、彼此竞争的大号,它们之间不存在相互"带节奏"的可能。应当认为,不是外在的权力因素,而是内在的结构因素,塑造了微信朋友圈关于本案的共识。

与传统的共识形成模式不同,微信朋友圈的共识不是缓慢磨合的结果,不是教化或宣传的结果,也不是商谈或压制的结果。这种共识在一瞬间形成;整个过程既没有说教,也没有实质性的论辩,只有附和性的表态;压制性权力没有机会发生任何作用,反而只能表示认可;除了不表态,也几乎没有人敢于发表不同意见。夏独特的一点是,这种共识在形成之时似乎十分牢固,但不久之后又可能突然消失,甚至在一瞬间"反转"为截然对立的舆论。2017年5月,媒体披露苏银霞、于家乐(于欢之父)涉嫌非法吸收公众存款 2000余万元之后,<sup>[33]</sup>微信朋友圈就差点上演了一幕舆情反转剧。因此这是一种全新的"过山车型共识",过山车呼啸而上,满载所有人,但又可能在顶点处急转直下,同样满载所有人。

"过山车型共识"对应一种前所未有的社会结构,可以称为"新熟人社会"。微信朋友圈主要由亲友、同学、同事、同好构成,其中每个人都需要相对稳定的自我呈现,这一点与传统的熟人社会并无二致。但较之传统的熟人社会,微信朋友圈的社会场景更均质,只要公开发表言论,不分亲疏远近,任何好友都可以看到,无法"见人说人话,见鬼说鬼话";社会连接更强,"好友的好友"远超线下生活圈子,令人更容易感受到舆论的洪流;社会传播更快,一条不同意见发出后,无需口耳相传,就被所有微信好友看到,对于被批评者而言无异于当众受到冒犯;社会记忆更持久,从技术上讲,任何言论都可以永久储存、随时调用,无法被淡忘,是故对错误言论的容忍度极低;社会关系更脆弱,线下本非朋友的人可能成为微信好友,冲突又总是发生在众目睽睽之下,彼此之间的关系一旦破裂,就很难再修复。所有这一切都是微信技术设置的结果,它们共同塑造了"新熟人社会",要求一言一行更加谨慎,更考虑各色好友的感受,这造就了高度一致又变迁迅速的"过山车型共识"。

微信降低了人际交流的成本,联结了更大范围的人群,理论上为全社会的共识达成提供了新的工具,却由于特殊的设置带来了"新熟人社会"和"过山车型共识",这也是一种技术反噬效应。来去匆匆的"过山车型共识"并非理性共识,而是具有"异议阻却"效果的"共同表演",赞同者走上前台、似乎代表了民意,但反对者其实只是沉默不语、退居幕后,

<sup>[32]</sup> 童之伟:《从刺死辱母者案看法治践行中的痼疾》, http://mini. eastday. com/a/170327004759217 - 2. html, 最近访问时间[2018-10-20]。

<sup>[33]</sup> 佚名:《苏银霞、于家乐等非法吸收存款案告破》, http://legal. people. com. cn/n1/2017/0526/c42510 - 29303135. html,最近访问时间[2018 - 10 - 20]。

二者之间没有任何有效的沟通。<sup>[34]</sup> 由此传递的公众意见还随时"翻烧饼",对于立法司法而言都并无真正的参考价值,诉诸此种意见的司法裁判可能被置于进退两难的尴尬境地。从法律上解决这个问题,可以有各种方案,但当前最重要的,是从保障实质性言论自由的角度出发,进一步审视微信技术设置与其塑造的新熟人社会之间的结构关联,向经营者施加技术调整的责任。比如在不违背"后台实名,前台自愿"原则的前提下,要求微信经营者更改技术设置,允许个人在不暴露任何信息的同时就特定事件发表评论,以增加微信朋友圈的匿名性。这将大大提高异议者的言论发表意愿,防止"过山车型共识"的裹挟。

### 五 结论:通过反身法化解信息社会的法治困境

四起网络舆情事件揭示了四种信息技术反噬效应,它们发生在一个共同背景下,即互联网时代的"信息过剩"或者说"信息爆炸"。这是信息技术高度发展的必然结果,本身无可非议。但信息技术还有另外一面:由于与信息社会存在根本意义上的结构性关联,各种信息技术实际上决定了特定信息的岛屿在信息海洋中的选择性呈现。在信息过剩的前提下,被滥用的信息技术有的异化了信息优化的社会结构,选择性呈现出价更高、质量更低的商品或服务资讯,导致"逆向淘汰"效应、有的异化了信息监控的社会结构,选择性呈现不愿为人所知的私人言论或私人行为,导致"全景敞视"效应;有的异化了信息传播的社会结构,选择性呈现大 V、大号、营销号的意见,导致"加剧,非除、效应;有的异化了信息交互的社会结构,选择性呈现"朋友圈"容易共同接受的观点,导致"异议阻却"效应。

这也意味着,被滥用的信息技术并非"反魔"所有社会部门和社会群体。一方面,少数社会主体从异化的信息社会结构中获益,互联网企业得到了商业利润,公权力机构提升了支配能力,新媒体精英的话语汉力日益扩大。法律尤其应当瞄准互联网企业,它们既是信息技术的开发者、使用者、控制者,又是信息技术反噬效应的根源;它们即便并非直接借助此种反噬效应赚钱,也没有任何限制此种反噬效应的天然动力。另一方面,在信息社会发生结构异化的情况下,较之企业、政府和特定人群,普通公民的权利,特别是言论自由、人格尊严、获得物质帮助等基本权利受到了严重侵害。而且,这样的严重权利侵害由于从未在线下社会的类似情境中出现,因此往往溢出现行法,给互联网企业留下了法律规避的空间。借助对现代法治原则的深刻理解,填补信息社会的实质性法律漏洞,以抑制互联网企业滥用信息技术的行为,防止其异化信息社会及其网络公共领域的合理结构,是亟待开展的工作。

然而,仅仅强调聚焦互联网企业和依靠法治原则填补法律漏洞,还只是停留在表象层次。更深层的问题在于,面对互联网企业借助信息技术人为建构的全新社会系统,面对因互联网企业滥用信息技术而发生异化的网络公共领域,坚守几百年来在非信息社会中确

<sup>[34]</sup> 这种情况也不同于通常所说"沉默的螺旋"。舆论形成过程往往涉及沉默的螺旋,典型的情形是对立意见势均力敌的状态被打破,占据下风的一方走向沉默,"最后一刻的跟风者"出现,占据上风的一方突然取得压倒性的胜利。参见[德]伊丽莎白·诺尔一诺依曼著:《沉默的螺旋:舆论——我们的社会皮肤》,董璐译,北京大学出版社 2013 年版,第6页。但"过山车型共识"的过程,完全没有经历意见尖锐对立的阶段。

立的法治原则可能遭遇三方面的特殊困境。<sup>[35]</sup> 这是信息技术反噬效应带给现代法治的全新挑战,表明"头痛医头、脚痛医脚"的法律漏洞填补远远不够,或者说远远没有正确估计事情的难度;只有积极探索全新的法律模式,才可能成功规训互联网企业,真正实现信息社会的法治化。

一是治理权力的再分散化困境。现代法治在其初生之时,就摧毁了家族、等级、封地、行会、教会、社团等"中间制度",收回了这些弥散在全社会的中间制度的法律创制和法律适用之权,主张国家法律对全体公民的直接支配。<sup>[36]</sup> 但信息社会的法治化,不可能以拆除作为中间制度的互联网企业及其所建平台为前提,否则这个奠基在计算机代码之上的社会就不复存在了。与此同时,在信息社会中,政府也不具备充分的认知资源,而这是其垄断权力、推行法治的基本前提。是故政府必须"尊重互联网内在规律……发挥互联网法多元治理的优势",<sup>[37]</sup>亦即必须倚重互联网企业这一信息技术主导者所拥有的事实性治理权力,包括通过架构设计而掌握的准政治权力、通过规则设定而掌握的准立法权力、通过用户权限调整等方式行使的准行政权力,以及通过处理在线纠纷而不断扩张的准司法权力。现代法治借助各种制度设计限制了政府权力,但在政府让渡权力的背景下,如何保障宪法和法律所确立的法治原则在信息社会中有效运转,防止互联网企业通过滥用信息技术恣意行使权力?

二是政府规制的动机匮乏困境。即便政府仍然可以制约互联网企业,规范其使用信息技术和行使治理权力的行为,它有何"动机"这样做?政府组织成为现代法治的主要守护者,根源之一即在于政府与其他社会权力没有共同利益,后者甚至一直构成政府开展社会治理的某种成肋。然而,在信息社会中,政府固然试图限制某些互联网企业,防止其挑战现行政治秩序、社会秩序和主流意识形态,但若互联网企业的信息收集、保存、分析、传播、监控技术有助于巩固政治支配,政府则更可能倾向于借此提升自己的社会控制能力;考虑到互联网企业的巨大盈利至同,追求"绩效合法性"的政府也很难不屈从于财税增长的诱惑,放任其"非法崛起"。[38]在这两个方面,政府与互联网企业的"合谋"都"有利可图",这决定了现代法治的维系必须依靠调动社会的力量,向政府施加监管信息技术的责任。进一步的悖论则是,被信息技术塑造的网络社会,如何可能反过来要求政府防范信息技术的风险?

三是干预决策的合理性和正当性困境。即便政府有能力也有动机限制互联网企业使用信息技术,这样的实质性干预如何可能既正当又合理?类似的主题,早已在"福利国家的法"、"法律的实质化"和"回应型法"的脉络下得到大量讨论,<sup>[39]</sup>涉及政府如何可能在保障经济系统有效运转的同时,抑制市场机制的负外部性膨胀,以及相应的立法如何可能

<sup>[35]</sup> 参见[德]贡塔·托依布纳著:《魔阵、剥削、异化——托依布纳社会法理学文集》,高鸿钧等译,清华大学出版社 2012 年版,第 154 - 182 页。

<sup>[36]</sup> 参见[德]贡塔·托依布纳著:《宪法的碎片——全球社会宪治》,陆宇峰译,中央编译出版社 2016 年版,第 22 页。

<sup>[37]</sup> 周汉华:《论互联网法》,《中国法学》2015年第3期,第37页。

<sup>[38]</sup> 参见胡凌著:《网络法的政治经济起源》,上海财经大学出版社 2016 年版,第72-75 页。

<sup>[39]</sup> 参见诺内特、塞尔兹尼克著:《转变中的法律与社会》,张志铭译,中国政法大学出版社1994年版,第81-117页。

与法治原则相协调,并得到公共意见的认同等问题。但信息社会的情况更加复杂,对干预决策加以合理化的难度前所未有,因为政府干预不再只是关乎资源和财富"再分配",而是同时对信息技术的进步和互联网经济模式的创新构成限制,也就是限制了资源和财富的"再生产",限制了社会的发展。这就是为什么除了竞价排名之外,从 P2P 网贷到比特币交易,政府规制一再陷入两难。干预决策的正当化也无法像过去一样高度依赖民主机制。正如"网约车与出租车之争"、"阿里巴巴与工商总局之争"所显示的,享受互联网企业"免费"、便捷服务的网络公众往往意识不到信息技术的反噬效应,由此引发"公愤"的情形只是例外。[40] 一言以蔽之,在信息社会中,旨在降低风险的干预决策不仅可能带来更大的风险,而且可能得不到广泛认可,这决定了不论是专家还是民众,都难以为政府规制信息技术提供必要的支持。

有鉴于此,依靠"反身法"实施间接政府干预,刺激信息社会建立自我反思机制,有效提升其自治能力,可能是解决信息技术反噬问题的适当选择。41 作为继形式法和实质法之后的现代法律新模式,反身法在"通过法律的自我调整推动社会调整"这个意义上具有"反身性",特别适合需要大量专业技术知识和充分自主发展空间的复杂社会领域。反身法既不像形式法那样秉持放任主义、坚守国家/社会二分,主张政府退出监管,由信息社会自发形成事实上不平等的权利义务或权力责任关系;也不像实质法那样秉持干涉主义、打破公法/私法二分,将法律作为追求特定目标的工具,向信息社会强加专业化水平和精细化程度都远远不足的外部法律控制。反身法致力于法律与社会的共同演化,它将"程序主义"和"共建共治共享"作为基本理念,尊重信息社会在法治框架之下的规范自我生产。它不介人对信息技术的计划和控制,而是旨在通过构建法律"过程"和法律"关系",达成治理制度与信息社会结构的"和谐适配",以此增进信息社会的环境敏感性,激活信息社会的自我反思潜力。

这就克服了政府认知资源的困乏难题,为信息社会中规制与自治的功能互补提供了更具可操作性的方案: 421 一方面,如果国家不得不让渡部分治理权力,那么法律的任务就不应当是直接规制信息技术,但必须按照法治原则为互联网企业的治理权力划出明确界限,通过提供组织规范、程序规范和赋权规范,促使它们优化治理结构、实现内部制约,有效防止它们滥用治理权力和逃避社会责任(比如搜索引擎服务商的搜索结果干预权和消费者保护责任、信息监控服务商的安全监控权和隐私保护责任),协调它们相互之间的权力冲突。另一方面,如果实质性干预决策的合理性和正当性存疑,那么政府的任务就不应当是控制互联网企业和互联网用户的行为,但必须依据宪法法律为互联网企业设定治理目标、规定治理义务、施加治理责任(比如新媒体平台增加匿名性的治理目标和缩小新数

<sup>[40]</sup> 陆宇峰:《"稳健务实型"网络法律舆论的兴起》,载马长山等著:《社会建设与法治发展年度观察报告 2014—2015》,法律出版社 2016 年版,第 169 - 196 页。

<sup>[41]</sup> 参见[德]图依布纳:《现代法中的实质要素和反思要素》,矫波译,《北大法律评论》(第2卷·第2辑),法律出版社 2000年版,第609-624页。

<sup>[42]</sup> 信息社会中规制与自治的功能互补已经成为网络法治研究者的共识,参见李洪雷:《论互联网的规制体制——在政府规制与自我规制之间》,《环球法律评论》2014年第1期,第132页;郑智航:《网络社会法律治理与技术治理的二元共治》,《中国法学》2018年第2期,第128-130页。

字鸿沟的治理责任),同时保障互联网用户的基本权利,支持各利益相关方在合理的程序框架和平等的组织框架下共同决策,形成公平的、负外部性最小的治理规则。至于政府规制的动机匮乏和公众对技术风险的认知匮乏,则本身就是网络公共领域结构异化和反思功能丧失的结果,随着反身法对信息技术反噬效应的有效抑制,以及信息社会自治能力的提升,完全可能不断得到改善。

[本文为作者参与的2018年度研究阐释党的十九大精神国家社会科学基金专项立项课题"新时代共建共治共享的社会治理法治化机制研究"(18VSJ033)的研究成果。]

Since information technology has directly shaped the structure of the infor-Abstract mation society, abuse of the information technology may cause structural alienation of the information society and trigger the boomerang effect. An observation of Internet public opinions events in recent years reveals that, in the context of information surplus, abused information technology has alienated the social structure of information relection, information monitoring, information dissemination and information intercommunication, resulting in the improper selective presentation of information. It has further caused such boomerang effects as adverse elimination, panoramic openness, intensified exclusion and dissent-silencing, and posed serious social risks to civic rights. Considering the special difficulties faced by the adherence to the modern rule of law in he information society, including the re-decentralization of the governance power, the lack of motivation for government regulation and the difficulty in the rationalization and legitimation of interventional decisions, merely filling the gaps in relevant laws and regulations would not be sufficient to reduce the social risks caused by internet enterprises' abuse of technology. One possible solution to the problem of the boomerang effect of technology might be transcending formal and substantive laws, carrying out indirect government intervention on the basis of reflexive law, and encouraging the information society to build self-reflection mechanisms to enhance its self-governing ability.

(责任编辑:田 夫)